



**Nombre de alumno: Pascual Pedro
María de Jesús**

**Nombre del profesor: Zamorano
Rodríguez María Cecilia**

Nombre del trabajo: Ensayo

Materia: Enfermería Clínica

Grado: 4to cuatrimestre

Grupo: B

INTRODUCCIÓN A LA ENFERMERÍA MÉDICO-QUIRÚRGICA. ANTECEDENTES HISTÓRICOS. CONCEPTOS GENERALES.

La enfermería quirúrgica ha tenido una gran importancia en el ámbito de la medicina ya que años atrás se comenzó la enfermera a preparar los instrumentos de la cirugía y después comenzó asistir en procedimientos quirúrgicos. Hoy en día esta especialidad es muy demandada ya que siempre hay más personas que necesitan alguna intervención quirúrgica. Tiene como objetivo mantener en equilibrio homeostático y mantener un ambiente adecuado para el paciente, desde la anestesia y la antisepsia, ya que si no podría alterar su estado de salud y aparecer diferentes enfermedades. También se conocerán diferentes conceptos relacionados con la quirúrgica.

La enfermería quirúrgica surge desde décadas anteriores y esta relacionados con algunas prácticas de la cirugía que aparecen en la prehistoria, ya que se han encontrado restos de cráneos humanos que pertenecían a los primeros homínidos que vivieron en el planeta a los que se había practicado perforaciones y los expertos creen que este acto quirúrgico, el más antiguo conocido de la historia, estaba relacionado con rituales de exorcismo guiados por un brujo, chamán o hechicero, y cuyo objetivo era liberar a la persona enferma del maleficio impuesto por los espíritus o las fuerzas sobrenaturales. También en las antiguas civilizaciones, y más concretamente en el Egipto arcaico, se practicaba la momificación como procedimiento quirúrgico vinculado a la religión. Los sacerdotes de la muerte demostraban tener grandes conocimientos sobre la anatomía humana antes de embalsamar al cadáver, pues practicaban una incisión en el tórax para extraer las vísceras con sumo cuidado y depositarlas en los vasos canópicos correspondientes; de esta forma cuerpo y vísceras se conservaban en óptimas condiciones para acceder a la vida eterna. A través de los escritos de Herodoto, Homero o Hipócrates, se sabe que en la Grecia clásica ya se practicaban técnicas quirúrgicas complejas que han perdurado hasta nuestros días. Los romanos, se convirtieron en grandes expertos en medicina militar y en el tratamiento quirúrgico de las heridas. Sin embargo, los antecesores más próximos de la enfermería quirúrgica

fueron llamados barberos sangradores. Hacia el siglo XIII empiezan a proliferar aquellos cirujanos barberos y sangradores que se dedicaban a practicar en cirugías pequeña como flebotomías, extracción de muelas, extirpación de cálculos o cura de abscesos, entre otros y no tenían ninguna base de formación ya que todo lo que sabían era de forma empírica.

Enfermería y cirugía comenzó a partir del siglo XVI cuando se a documentar los oficios de la enfermería actual que practicaban pequeña cirugía; estos eran, como hemos visto anteriormente, los barberos sangradores, los cuales evolucionaron a ministrantes (que practican una cirugía menor, o intervenciones secundarias que no realiza el médico) y posteriormente a practicantes (Ley de Instrucción Pública de 1857). Mas tarde en 1873 Florence comenzó a compartir sus conocimientos y más tarde nace la las escuelas de enfermería en donde aprendían técnicas de higiene, organización y disciplina dentro de la institución hospitalaria. En el año 1888 los practicantes asumen los procedimientos relacionados con la enfermería y la cirugía menor. Entre 1900-1920 se realizaron prácticas que permitían especializaciones como enfermeros quirúrgicos. Y comenzaban a utilizar la autoclave para esterilizar los instrumentos quirúrgicos para mantener en cuidado del paciente y tener un buen desempeño del quirófano para que obtuvieran su licenciatura. En Colombia de 1940 se inició la evolución del perfeccionamiento con la aplicación de los principios de asepsia ya que logro disminuir el índice de mortalidad por infección intrahospitalaria. 1943 nace la idea del doctor Pedro Nel Cardona para formar una universidad femenina de Medellín, auxiliares de cirujano a quienes se les exigía sexto de bachillerato y un año de capacitación. En 1950 se creó la comisión para elaborar el primer programa de instrumentación quirúrgica con el único fin de formar personal capacitado que colaborara en técnicas quirúrgicas asistiendo para preparar y pasar los instrumentos y materiales quirúrgicos y en 1952 se aprueba la titulación de Ayudante Técnico Sanitario, quien adopta, íntegras, las funciones del practicante. 1965 las escuelas empiezan a ser dirigidas por instrumentos instructora, posteriormente nace la inquietud entre las instrumentadoras egresadas de estas escuelas y se aumenta dos años de estudios y como requisito tener el bachillerato. En 1977 se consigue la Diplomatura Universitaria de Enfermería

y con ella el reconocimiento a una profesión que es capaz de asumir un rol autónomo desde una perspectiva holística.

Dentro de la enfermería quirúrgica es importante conocer los conceptos generales para tener más conocimiento sobre ello:

Quirófano: deriva del griego querocheirphaniem (mostrar mano). Es un servicio auxiliar y específico del hospital donde se realizan procedimientos quirúrgicos con fines terapéuticos y de diagnóstico.

Cirugía: ciencia y especialidad médica cuyo objetivo es el tratamiento de heridas, deformidades o trastornos mediante el uso de procesos traumáticos.

Instrumento quirúrgico: Herramienta o implemento especialmente diseñada para realizar acciones específicas para llevar a cabo efectos deseados durante una cirugía u operación.

Esterilización: proceso de destrucción de los microorganismos de un medio para conseguir un estado de asepsia.

Asepsia: Ausencia de microorganismos patógenos.

Antisepsia: técnica de saneamiento que inhibe el crecimiento o destruye los microorganismos.

Postoperatorio: periodo o complicaciones que ocurren tras una intervención quirúrgica.

En conclusión, la cirugía con la enfermería va en conjunto y hacen una historia desde años atrás y hasta hoy en día han logrado un lugar dentro de los antecedentes de la enfermería quirúrgica. Las funciones de esta profesión se han definiendo según las necesidades que van llegando, tal y como se nos ha mostrado a lo largo de la historia. Y se han ido adaptando sus competencias, conocimientos, habilidades y actitudes según a las demandas de una sociedad cambiante y cada vez más exigente. Hoy en día el profesional enfermero en quirúrgica se ha ido actualizando produciendo una serie de cambio y no solo en ella, si no que en su totalidad de la profesión. Y para nuestra formación es importante conocer los antecedentes de la enfermería quirúrgica.

Bibliografía

Universidad Del Sureste. (UDS). (2020). Antología de enfermería clínica. Introducción a la enfermería médico quirúrgica. Antecedentes históricos y conceptos generales. PDF recuperado de plataforma digital UDS, el 10 de septiembre del 2020.